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С каких пор перевозки С каких пор перевозки 
пассажиров пассажиров 
перестали считаться перестали считаться 
транспортными транспортными 
услугами?услугами?

На Шумерлю На Шумерлю 
надвигается надвигается 
отопительный сезон.отопительный сезон.

Садоводы доказали Садоводы доказали 
правоту в суде. правоту в суде. стр. 8
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Анатолий Аксаков: Анатолий Аксаков: 
Надо обеспечить справедливость!Надо обеспечить справедливость!

«Помогая «Яндексу», «Помогая «Яндексу», 
помогаю стране»помогаю стране»

Волонтеры Волонтеры 
призваны призваны 
решать проблемы решать проблемы 

20 сентября в Чебоксарах в рамках Международного 
форума потребительской кооперации «Кооперация: 
ценим прошлое, созидая будущее» состоялось 
пленарное заседание под руководством 
председателя Совета Центросоюза РФ 
Дмитрия Зубова.

В этот же день под эгидой Минобразования Чувашии 
состоялась стратегическая сессия «Реализация 
образовательных программ ООО «Яндекс» в Чувашской 
Республике для инновационного развития».

В ДК Чувашского госуниверситета 
состоялось торжественное открытие 
Окружного форума добровольцев 
#МЫВМЕСТЕ Приволжского и Уральского 
федеральных округов.

ОГЛЯДЫВАЯСЬ НАЗАД

Исследования, проведен-
ные еще в советское время, 
показали, что наиболее бла-
гоприятным регионом для 
возделывания хмеля в СССР 
по климатическим условиям 
считались западные области 
Украины. Но исторически 
сложилось так, что в стране 
именно Чувашия стала глав-
ным поставщиком «зелено-

го золота». Например, к 1985 
году площади хмельников 
уже занимали почти три ты-
сячи гектаров. Было создано 
мощное производственное 
объединение «Чувашхмель-
пром», под крылом которого 
работали 27 специализиро-
ванных совхозов и колхозов. 
Большим подспорьем 

стали и личные хозяйства. 
Пожалуй, в Чувашии не 
было ни одной деревни, где 

жители на своих огородах 
не выращивали бы хмель. Из 
него не только варили пиво 
для личного потребления, 
но и сдавали в приемные 
пункты высушенные шиш-
ки. Это было выгодно, ведь, 
по словам старожилов, за 
один килограмм сухих ши-
шек можно было выручить 
13 рублей – весьма немалые 
деньги по тем временам! 

Мало кто знает, что одним из первых 
документов стратегического характера, 
имеющих огромное значение для 
республики, была «Концепция развития 
хмелеводства в Чувашской Республике на 
2020-2025 годы», которую руководитель 
региона Олег Николаев подписал четыре 
года назад. Тогда многие сомневались, 
что цели, намеченные в плане, будут 
действительно достигнуты. И это можно 
понять, ведь хмелеводство в Чувашии 
как отрасль практически перестало 
существовать.

Хмель теперь не на мелиХмель теперь не на мели

Перед началом меро-
приятия гости ознакоми-
лись с выставкой работ 
студентов и учащихся и 
стали участниками раз-
личных мастер-классов.

Глава Чувашии Олег 
Николаев приветствовал 
участников форума и по-
благодарил его органи-
заторов за то, что они в 
качестве площадки вы-
брали Чувашию. Глава 
также рассказал о раз-
витии движения волон-
теров в регионе, о роли, 
которую они играют в 
жизни республики.

Депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков, как это 
часто бывает в молодеж-
ной аудитории, высту-
пил в свойственной ему 
манере – не шаблонно, а 
живо и интересно.

– Я недавно летел 
на самолете из Влади-
востока, – сказал он. – 
Летел почти 9 часов и 
восхищался величием 
и красотой России. Вы 
– будущее страны... Есть 
люди, которые вечно 
выискивают проблемы. 
Это нормально. Пробле-
мы есть, значит, надо их 
решать. А это движение 
вперед. Но в то же вре-
мя есть люди, которые 
решают эти проблемы. 
Вы – волонтеры – имен-
но такие! За это, за ваш 
самоотверженный труд 
вам большое спасибо и 
низкий поклон!

Состоялось также 
награждение руково-
дителей лучших волон-
терских организаций и 
отдельных волонтеров.

На заседании выступил 
глава Чувашии Олег Нико-
лаев, он увязал историю 
развития кооперативного 
движения с сегодняшними 
реалиями, подчеркнув роль 
отечественных кооператоров 
в достижении победы в Ве-
ликой Отечественной войне 
и оказании гуманитарной по-
мощи участникам СВО.

Председатель думского 
Комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков вы-
двинул ряд конкретных пред-
ложений, чтобы «облегчить 
жизнь кооператоров» с фи-
нансовой точки зрения. Для 

уменьшения комиссионных 
сборов за перевод денег де-
путат посоветовал использо-
вать системы быстрых плате-
жей.

Анатолий Аксаков также 
поднял важную проблему, ре-
шение которой еще больше 
поможет развитию потребко-
операции.

– Многие производствен-
ные подразделения потреб-
кооперации фактически яв-
ляются малыми и средними 
предприятиями, – заявил он, 
– но из-за того, что их учре-
дителем является мощная и 
большая организация, они 

не могут воспользоваться 
льготными кредитами. Надо 
обеспечить справедливость! 
Готовьте соответствующее 
обращение на мое имя.

Дмитрий Зубов тотчас от-
реагировал на предложение, 
пообещав «уже в понедель-
ник представить обращение» 
и поблагодарил Анатолия Ак-
сакова за поддержку.

Немало слов благодарно-
сти услышал Анатолий Ген-
надьевич и от своего коллеги 
по парламентской работе – 
первого заместителя пред-
седателя комитета Госдумы 
по региональной политике и 
местному самоуправлению, 
экс-губернатора Ульянов-
ской области Сергея Морозо-
ва, высоко оценившего роль 
Анатолия Аксакова и как де-
путата, и как политического 
деятеля.

Выступая на сессии, гла-
ва Чувашии Олег Николаев 
с удовлетворением отметил 
вклад, который вносит «Ян-
декс» в развитие экономики, 
транспорта, образования и 
других отраслей республики. 
Он также подчеркнул важ-
ность внедрения информаци-
онных технологий в процесс 
школьного обучения.

Депутат Госдумы Анатолий 
Аксаков напомнил, что мир 
сегодня живет в атмосфере 
сильной конкурентной борь-
бы, и в ней победит тот, кто 
обладает знаниями, кто бы-
стрее освоит цифровые тех-
нологии.

Парламентарий также 
высоко оценил роль «Ян-
декса» в обучении учащихся 

на платформе компании IT-
технологиям.

– Представители «Яндек-
са» часто обращаются ко мне 
за помощью, чтобы мы на за-
конодательном уровне ре-
шали те или иные вопросы. Я 
им помогаю, потому что знаю: 
помогая этой компании, я 
помогаю стране. И в том, что 
представители «Яндекса» се-
годня находятся здесь, есть 
и моя заслуга, – завершил 
свою речь Анатолий Аксаков 
под дружные аплодисменты 
зала. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ГЛАВНОЕГЛАВНОЕ

На лидирующих позицияхНа лидирующих позициях

Êàíäèäàòû îò 
ïàðòèè âûñòóïèëè 
äîñòîéíî. 
Ýòî äîêàçûâàåò, 
÷òî ïàðòèÿ 
ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß 
ÐÎÑÑÈß – 
ÇÀ ÏÐÀÂÄÓ 
ÿâëÿåòñÿ â 
×óâàøèè ñåðüåçíîé 
ïîëèòè÷åñêîé 
ñèëîé, 
ïîëüçóþùåéñÿ 
ïîääåðæêîé 
íàñåëåíèÿ.

Ñåãîäíÿ èçáèðêîìû, 
íå áîÿñü íèêîãî 
è íè÷åãî, ìîãóò 
âûíåñòè ëþáîå 
ðåøåíèå, ÷òîáû 
íå äîïóñòèòü ê 
âûáîðàì íåóãîäíûõ 
êàíäèäàòîâ. 

НА ВТОРОМ МЕСТЕ
В целом на прошедших 

выборах кандидаты от пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ выступили 
достойно.

Всего предстояло заме-
стить 79 мандатов. Партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ выдвинула 28 
кандидатов. По данным ЦИК, 
девять из них выиграли вы-
боры: по Алатырскому муни-
ципальному округу – Фатих 
Абубекеров и Георгий Пиль-
ман; по Канашскому округу 
– Маргарита Данилова, Сер-
гей Иванов и Евгений Ни-
китин; по Шумерлинскому 
– Денис Попков и Владимир 
Кадеев; по Красночетайско-
му – Иван Данилов; по Ци-
вильскому округу – Дмитрий 
Якимов.

Региональное отделение 
партии в Чувашской Ре-
спублике на следующий 
день после подсчета голо-
сов поздравило победи-
телей с успехом, пожелав 
им активной депутатской 
деятельности.

Если нынешние выбо-
ры не коснулись жителей 
большинства городов и 
районов, то в объединен-
ных Алатырском, Канаш-
ском и Шумерлинском му-
ниципальных округах они 
имели принципиальное 
значение, ведь в этих окру-
гах предстояло полностью 
сформировать составы 
депутатских собраний. В 
целом, включая и допол-
нительные выборы в не-
которых муниципальных 
округах, из 79 мандатов 67 
достались представителям 
«Единой России», девять, как 
уже было отмечено, – чле-
нам партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, кото-
рая заняла прочное второе 
место, и три – самовыдви-
женцам. 

– Наши кандидаты вы-
ступили достойно, – проком-
ментировал итоги выборов 
заместитель председателя 
Совета регионального отде-
ления партии, депутат ЧГСД 
Федор Степанов. – Мы до-
казали, что партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Чувашии являет-
ся серьезной политической 
силой, пользующейся под-
держкой широких слоев на-
селения. Но нам рано успо-
каиваться. Сейчас для нас 
самое главное – тщательно 
проанализировать ход пред-
выборной борьбы, а также 
результаты голосования. Это 
необходимо для того, чтобы 
закрепить успех и выявить 

упущения и недочеты, ведь 
уже через год предстоят но-
вые выборы, причем более 
значимые, чем нынешние.

– Я хотел бы обратить вни-
мание еще на один аспект, 
– продолжает Федор Ми-
хайлович. – Не секрет, пред-
ставители других партий, в 
том числе и так называемых 

оппозиционных, не остав-
ляют попыток всячески при-
низить роль нашей партии. 
Я не хочу осуждать их. Как 
говорится, Бог им судья. Но 
ведь люди видят, кто реаль-
но защищает их интересы, а 
кто лишь пиарится. Думаю, 
не случайно депутатские 
мандаты на сентябрьских 
выборах получили предста-
вители лишь двух партий, 
включая и нашу. 

НЕ ВСЕ ТАК ПРОСТО 
Со словами Федора Сте-

панова согласен и его кол-
лега по партийной работе 
депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов. 

 – В целом результаты 
выборов нас устраивают, – 
говорит он. – Но это не дает 
нам повода для самоуспоко-
ения. Для нас сейчас очень 
важно детально разобрать-
ся в перипетиях предвыбор-
ной борьбы, чтобы сделать 

соответствующие выводы, 
выработать меры проти-
водействия администра-
тивному давлению и быть 
готовыми к будущим воз-
можным судебным разби-
рательствам.

– Что вы имеете в виду? 
Судебный процесс, кото-
рый инициировало мест-
ное отделение в Новоче-
боксарске?

– Не только, – говорит 
Сергей Павлович. – Да, 
мы выиграли суд первой 
инстанции, о чем было 
написано в предыдущем 
номере газеты «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – Чува-
шия», поэтому я не буду 
подробно рассказывать 

об этом. Мы считаем, что суд 
вынес правильное решение, 
сняв в Солнечном избира-
тельном округе с дополни-
тельных выборов канди-
дата в депутаты местного 
Собрания представителя 
ведущей партии. Но Фе-
мида недолго торжество-
вала победу – Верховный 
суд Чувашии отменил ре-
шение суда первой ин-
станции. Данный процесс 
показывает, что даже с 
юридической точки зре-
ния выборные кампании 
очень часто проходят да-
леко не прозрачно. Это лиш-
ний раз подтвердилось и в 
нынешнем году. Я имею в 
виду и коллизию, в которую 
попал в Цивильске Сергей 
Беккер. 

НОЗДРЯ В НОЗДРЮ, 
НО…
Отличительной чертой 

выборов, которые прошли 

в сентябре, стало то, что 
среди претендентов на де-
путатские мандаты было 
как никогда много самовы-
движенцев – 82 человека, 
то есть почти треть. Среди 
них был и экс-глава Ци-
вильского района Сергей 
Беккер, который конкури-
ровал с Дмитрием Якимо-
вым. После завершения 
выборов выяснилось, что 
оба кандидата пришли к 
финишу ноздря в ноздрю, 
набрав одинаковое число 
голосов, а именно 218. Но 
победителем был признан 
Дмитрий Якимов, который 
успел зарегистрироваться 
раньше конкурента. 
Чисто с правовой точ-

ки зрения придраться не 
к чему. Действительно, со-
гласно закону Чувашской 
Республики «О выборах 
в органы местного само-
управления в Чувашской 
Республике» при равном 
количестве голосов, полу-
ченных кандидатами, из-
бранным считается канди-
дат, зарегистрированный 
раньше. Но здесь надо 
иметь в виду одно важ-
ное обстоятельство. Дело 
в том, что ТИК отказалась 
зарегистрировать Сергея 
Беккера кандидатом в де-
путаты, ссылаясь на на-

рушения, допущенные в 
оформлении списка под-
писей избирателей в его 
поддержку. 
Кандидат подал иско-

вое заявление в районный 
суд, но проиграл. Тогда он 
обратился в Верховный 
суд Чувашии и в кассаци-
онный суд в Самаре, кото-
рые поддержали Сергея 
Беккера и вынесли реше-

ние о регистрации его в 
качестве кандидата. Но, 
увы, время для ведения 
предвыборной агитации 
уже было упущено. Дело в 
том, что ТИК зарегистриро-
вала Сергея Беккера лишь 
22 августа, то есть почти 
месяц спустя после пода-
чи им документов. 
Справедливости ради 

надо сказать, что в любом 
случае, даже если бы не 
было судебного разбира-
тельства, у Сергея Беккера 
было мало шансов выи-
грать, потому что он подал 
документы (списки из-
бирателей) в ТИК на день 
позже своего политиче-
ского конкурента. 

– Тут важно другое, – ре-
зюмирует Сергей Семенов, 
– а именно фактическая 
сторона дела. Сегодня из-
биркомы, не боясь никого 
и ничего, могут вынести 
любое решение, чтобы не 
допустить к выборам не-
угодных кандидатов. Те, 
естественно, обращаются 
в суд. Судьи также очень 
часто встают на сторону 
избиркомов. Я вспоминаю 
историю, которая случи-
лась на выборах в Госсовет 
в 2006 году. Тогда избир-
ком отказал в регистра-
ции, кстати, члена правя-
щей партии, который до 
этого уже занимал пост 
председателя одного 
из комитетов Госсовета 
Чувашии. Хотя причина 
отказа была абсолютно 
пустяковая, но канди-
дат проиграл в Чувашии 
все суды. Дело дошло до 
Верховного Суда Рос-
сии, который буквально 
перед днем голосования 
восстановил справедли-
вость. Кандидат, как не-
трудно догадаться, вы-

боры проиграл. В связи с 
этим невольно возникает 
вопрос: а кто-нибудь по-
нес наказание за грубое 
нарушение закона? Нет! 
Такая проблема существу-
ет во всех регионах, и ее 
надо решать на законода-
тельном уровне. 

Алексей Кряжинов 

8 сентября в Чувашии завершились основные 
и дополнительные выборы в органы местного 
самоуправления. Хотя нынешняя избирательная 
кампания не отличалась масштабностью, но ее 
значение выходит далеко за рамки локального 
политического мероприятия. Она фактически 
стала генеральной репетицией предстоящих 
выборов, которые должны пройти в ближайшие 
два года. 
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Хмель теперь не на мелиХмель теперь не на мели
Выращивание хмеля 

– очень дорогое удоволь-
ствие. Для сравнения: ма-
териальные и трудовые 
затраты на возделывание 
одного гектара этой сель-
хозкультуры в среднем 
сопоставимы с затратами 
на возделывание 100 га 
зерновых, 40 га льна, 25 га 
сахарной и 10 га кормовой 
свеклы. Но, как показыва-
ет практика советских лет, 
овчинка выделки стоит. 
Например, по статданным, 
под хмель в Чувашской 
АССР было отведено всего 
0,4 процента пашни, а вы-
ручка от этой технической 
культуры составляла бо-
лее одной трети от объема 
реализации всей сельхоз-
продукции республики. 
И еще один любопыт-

ный факт.
Чувашская АССР, имея 

три тысячи гектаров под 
плантациями «зелено-
го золота», закрывала 90 
процентов потребности 
страны в хмеле. Но вот ка-
кой парадокс: и сегодня 
доля Чувашии в общем 
объеме хмеля, выращен-
ного в России, составляет 
примерно столько же про-
центов, хотя площади ску-
кожились до 138 гектаров. 
В чем же секрет?

К СОЗИДАНИЮ 
ЧЕРЕЗ РАЗРУШЕНИЕ 
Лет двадцать назад ав-

тору этих строк довелось 
поездить по Мариинско-
Посадскому району с од-
ним из известных руково-
дителей хмелеводческой 
бригады, награжденным 
орденом Трудового Крас-
ного Знамени. Увидев за-
брошенные и заросшие 
бурьяном плантации, он 
едва не заплакал.

– Если бы вы знали, 
сколько труда мы вложи-
ли в эти хмельники, – тяж-
ко выдохнул ветеран тру-
да. – А в итоге оказалось, 
что все насмарку. Эти но-
вые русские не понимают, 
что губят будущее страны. 
Может, и поймут, но будет 
поздно. 

 Многие специалисты 
уверены: ни одна отрасль 
аграрного сектора в 90-х 
годах не пострадала так, 
как хмелеводство. Доста-
точно сказать, что в 2015 
году хмельниками было 
занято всего 99 га. Если в 
советские времена еже-
годно собирали по четыре 
тысячи тонн продукции, 
то в прошлом году – всего 
189 тонн. Сегодня, чтобы 
обеспечить страну в пол-
ном объеме хмелем, не-
обходимо производить 8 
тысяч тонн, а фактически 
производим всего четыре 
процента от потребности. 
Хмельники уничтожали 

с каким-то остервенени-
ем. Бетонные столбы по-
головно были выкопаны и 

растащены, хмелеубороч-
ные комбайны и обору-
дование сушилок сданы в 
металлолом. Если прежде 
насчитывалось почти 200 
чешских комбайнов, то к 
началу 2020 года осталось 
только шесть и то лишь в 
качестве экспонатов. 
Но и это еще не все. В 

Чувашии, а именно в Ци-

вильском районе, была 
создана мощная науч-
но -производс твенная 
база для развития отрас-
ли: научно-исследова-
тельский институт хме-
леводства (НИИПТИХ) 
с лабораториями, ОПХ 
«Хмелеводческое», на 
плантациях которого ис-
пытывали различные со-
рта хмеля и технику для 
уборки зеленых шишек. 
Теперь ничего этого 

нет. Как говорится, даль-
ше некуда. Поэтому надо 
было иметь большое му-
жество и обладать опти-
мизмом, чтобы заявить: 
«Мы в Чувашии возродим 
хмелеводство». Так сказал 
Олег Николаев еще в на-
чале 2020 года. Теперь по-
явилась твердая уверен-
ность, что эти прогнозы 
оправдаются. 

ОПТИМИЗМ ИМЕЕТ 
ОСНОВУ 
Вот что заявил ми-

нистр экономического 
развития России Максим 
Решетников в своем до-
кладе президенту Влади-
миру Путину на недавнем 
правительственном со-
вещании, где рассматри-

вались вопросы 
поддержки инди-
видуальных про-
грамм развития 
регионов: «В Чу-
вашии по вашему 
поручению под-
держим развитие 
хмелеводства. Это 
основной реги-
он в стране, где 
выр ащив а е т с я 
хмель, который в 
настоящее время 
практически пол-
ностью импорти-
руется. Поэтому 
здесь профинан-
сируем закладку 
новых хмельни-
ков, закупку спец-
техники, оборудо-
вания, в конечном 
итоге поможем снизить 
зависимость отрасли от 
импорта».
Аграрии Чувашии с оп-

тимизмом восприняли ре-
шение правительства по-
мочь развитию отрасли. 

«Нас поддержал пре-
зидент страны Владимир 
Владимирович Путин, – 
прокомментировал Олег 
Николаев, – и в рамках 
нового этапа индивиду-
альной программы со-
циально-экономического 
развития Чувашской Ре-
спублики на эти цели до 
2030 года будет направ-
лено почти 1,8 миллиарда 

рублей. За счет них фер-
меры или более крупные 
предприятия смогут бы-
стро реализовать свои 
планы в хмелепроизвод-
стве. Поставлена задача к 
этому сроку довести пло-
щади хмеля до двух тысяч 
гектаров». 
Было бы неправильно 

утверждать, что власти 
республики уповают лишь 
на поддержку федераль-
ного центра. Еще до сове-
щания в правительстве в 
регионе был принят ряд 
мер по поддержке хмеле-
производителей. За счет 
бюджета стали возмещать 
до 80% затрат на закладку 
хмельника, до половины 
расходов на закупку тех-
ники, проведение мелио-
ративных работ и других 
агроприемов. 

Уже есть первые ре-
зультаты. На предприятии 
«Техмашхолдинг» налади-
ли выпуск оте чественного 
хмеле уборочного ком-
байна «Аван», по своим 
техническим параметрам 
превосходящего чеш-
ский аналог. Кроме того, 
открыта уникальная ла-
боратория, необходимая 
для селекционной рабо-
ты, создано направление 
в «Школе фермеров», ко-
торая действует в Чуваш-
ской сельхозакадемии. 
Но это только видимая 

часть большой работы. 
Самое обнадеживающее 
– инвесторы заинтересо-
вались хмелеводством. 
Если несколько лет на-
зад выращиванием хме-
ля в основном занимался 
всего лишь «Чувашхмель-
пром», взявший название 
некогда могущественного 
производственного объ-
единения, то теперь таких 
компаний и фермеров на-
считывается более деся-
ти. Поэтому есть все осно-
вания надеяться, что уже 
через пять лет будут до-
стигнуты первые плано-
вые показатели – довести 
площади под хмельника-
ми до двух тысяч гектаров. 

Алексей Кряжинов 

1

Ïîæàëóé, 
â ×óâàøèè 
íå áûëî íè 
îäíîé äåðåâíè, 
ãäå æèòåëè íà 
ñâîèõ îãîðîäàõ 
íå âûðàùèâàëè 
áû õìåëü.

Ìíîãèå 
ñïåöèàëèñòû 
óâåðåíû: íè 
îäíà îòðàñëü 
àãðàðíîãî 
ñåêòîðà â 
90-õ ãîäàõ íå 
ïîñòðàäàëà 
òàê, êàê 
õìåëåâîäñòâî.

Â ×óâàøèè 
ïîääåðæàò 
ðàçâèòèå 
õìåëåâîäñòâà. 
Ýòî îñíîâíîé 
ðåãèîí 
â ñòðàíå, ãäå 
âûðàùèâàåòñÿ 
õìåëü, êîòîðûé 
â íàñòîÿùåå 
âðåìÿ 
ïðàêòè÷åñêè 
ïîëíîñòüþ 
èìïîðòèðóåòñÿ.
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Валентина Петрова: Валентина Петрова: 
Мы снова получили лишь отпискуМы снова получили лишь отписку

– Валентина Федотов-
на, после публикации в 
газете что-нибудь измени-
лось в ваших отношениях 
с Минтрансом Чувашии? 
Помнится, вы тогда жало-
вались, что несколько раз 
обращались туда, чтобы 
получить специальный 
казначейский кредит, но 
вам отказали. 

– Никаких существен-
ных изменений не произо-
шло. Да, я получила ответ 
из Минтранса. Но что за от-
вет? Минтранс ссылается 
на постановление прави-
тельства от 31 марта 2023 г. 
№ 525 и свой отказ моти-
вирует тем, что якобы Пра-
вила не предусматривают 
направление средств спе-
циального казначейско-
го кредита юридическим 
лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям 
для приобретения ими 
подвижного состава. Де-
скать, на основании этого 
ООО «АвтоУспех» не было 
определено получателем 
средств специального каз-
начейского кредита. Но все 
дело в том, что в этом доку-
менте вообще нет перечня 
средств, оборудования, ко-
торые разрешается приоб-
ретать на такие кредиты. 
В постановлении указано, 
что субсидии юридиче-
ским лицам, индивидуаль-
ным предпринимателям, а 
также физическим лицам 
– производителям товаров, 
работ, услуг предоставля-
ются на безвозмездной и 
безвозвратной основе в 
целях возмещения недопо-
лученных доходов и (или) 
финансового обеспечения 
(возмещения) затрат в свя-
зи с производством (реа-
лизацией) товаров, выпол-
нением работ, оказанием 
услуг. Спрашивается, с ка-
ких пор для Минтранса Чу-
вашии перевозки пассажи-
ров перестали считаться 
транспортными услугами? 
Кроме того, в Бюджетном 
кодексе сказано, что кре-
диты не распространяются 
на подакцизные товары – 
легковые автомобили и мо-
тоциклы, винодельческие 
продукты, произведенные 
из выращенного на терри-
тории Российской Феде-
рации винограда. Да и по 
логике получается какой-
то абсурд. Согласно статье 
Бюджетного кодекса казна-
чейский кредит выдается 
для оказания услуг, но как 
можно оказывать транс-
портные услуги без покуп-

ки автобусов? Я этого не 
понимаю…

– Помнится, мы еще 
писали, что вам не раз-
решают организовать 
перевозку пассажиров 
по маршруту № 125 до Ци-
вильска с остановки «Ули-
ца Лесная» в микрорайоне 
«Университетский-2», хотя 
Минтранс Чувашии сам 
вышел к вам с таким пред-
ложением. Что-нибудь 
прояснилось?

– Ситуация осталась 
прежней. Минтранс сно-
ва ссылается на то, что для 
изменения маршрута к за-
явлению надо приложить 
документ о согласовании 
с другими перевозчиками. 
Но на это перевозчики не 
идут, так как им лишний 
конкурент не нужен.

– Как тогда понять по-
явление в микрорайоне 
«Университетский-2» но-
вого маршрута № 153, ко-
торый занимается пере-
возкой пассажиров до 
поселка Кугеси?

– Для меня это тоже 
большая загадка. До не-
давнего времени такого 
маршрута вообще не было. 
История началась с того, 
что в этом году на откры-
тый конкурс был выставлен 
маршрут «Пригородный 
автовокзал – Кугеси через 
Лапсары» на две единицы 
автотранспорта. Конкурс 
прошел, и его выиграл 
предприниматель – фами-
лию не буду называть. Но 
потом начались чудеса. 
Этому оператору сразу же 
выдали карту маршрута на 
30 единиц автотранспорта 
с изменением маршрута – с 
отправкой не с пригород-
ного автовокзала, а из СЗР, 
то есть через весь город. 

– А вы участвовали в 
том конкурсе?

– Конечно нет, ведь 
первоначальный маршрут 
был, скажем так, не очень 
интересен. Поэтому боль-
шинство перевозчиков в 
нем не участвовали. Види-
мо, организаторы конкурса 
рассчитывали именно на 
это. А потом, когда конкурс 
выиграл определенный пе-
ревозчик, карту маршрута 
сразу же изменили. Един-
ственное утешение – этой 
историей, как мне сказали, 
заинтересовалось УФАС. 
Очень хочется надеяться, 
что антимонопольщики во 
всем разберутся и помогут 
навести порядок в органи-
зации пассажирских пере-
возок в Чувашии.

– Вы сказали, что после 
нашей беседы собирае-

тесь поехать в Минтранс 
республики. Конкретно по 
этому вопросу?

– Нет, по вопросу орга-
низации гуманитарной по-
мощи бойцам в зоне СВО.

– Расскажите, пожалуй-
ста, более подробно об 
этом, ведь вы и раньше 
участвовали в волонтер-
ском движении и оказы-
вали помощь участникам 
СВО.

– Да. Ко мне в свое вре-
мя обратились предста-
вители Союза ветеранов 
боевых действий, а также 
Канашского автовокзала с 
просьбой помочь бойцам 
СВО. После этого было об-
ращение главы Чувашии 
Олега Николаева поддер-
жать работников предпри-
ятий, уехавших воевать в 
зону специальной военной 
операции. Мы, кончено, не 
могли остаться в стороне. 
Когда наш главный механик 
уехал добровольцем на пе-
редовую, мы ему сразу же 
перечислили первоначаль-
ный взнос, а потом ежеме-
сячно стали выплачивать 
по 50 тысяч рублей. А на 
днях в зону СВО отправи-
лись еще два наших води-
теля, которых недавно при-
няли на работу. Мы им тоже 
оказали первоначальную 
финансовую поддержку – 
по 100 тысяч рублей каждо-
му. В общей сложности на 
гумпомощь мы уже потра-

тили более двух миллионов 
рублей. 

– Во время нынешней 
поездки вы встречались с 
вашим механиком?

– Да, встречались. Мы 
специально поехали в часть, 
где он служит. Я сама вела 
машину. Повезли продук-
ты, партии медикаментов 
и еще много чего. Ребята, с 
которыми мы встречались, 
очень просили привезти 
квадрокоптеры. Один дрон 
– это спасение одной жиз-
ни, говорят они. А что такое 
вражеский прилет, мы сами 
испытали, так как срочно 
пришлось спасаться в «зе-
ленке». Мы в любом случае 
купим квадрокоптеры. От-
править десять квадрокоп-
теров на фронт – не проб-
лема, но хочется, чтобы к 
этой акции подключились 
и другие перевозчики. А 
здесь свое слово должен 
сказать Минтранс респуб-
лики. Именно на это я и 
рассчитываю. Кстати, сей-
час прорабатываем вопрос 
о создании соответствую-
щего благотворительного 
фонда. Некоторые пере-
возчики уже дали согласие 
участвовать в нем. И это ра-
дует. Только сообща мы мо-
жем преодолеть трудности 
и одержать победу

Беседовал 
Алексей Кряжинов

В одном из августовских номеров (№ 15) нашей газеты был опубликован 
материал «В трансе», в котором рассказывалось о ситуации, сложившейся в 
сфере пассажирских перевозок в Чувашии. На газетную публикацию одной 
из первых откликнулась директор и учредитель ООО «АвтоУспех» Валентина 
Петрова и согласилась ответить на наши вопросы. Надо отметить, она 
пришла в редакцию, как только вернулась из зоны СВО, куда отвезла партию 
гуманитарной помощи для бойцов.
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Беспокойство власти и жителей Шумерли накануне отопительного сезона за долгие годы стало 
недоброй традицией. Почему-то так получается, что наступление холодов вызывает в городе 
всеобщую тревогу по причине проблем с подачей отопления в учреждения и жилые дома. 
Вообще, проблемы ЖКХ в Шумерле отличаются своим качеством и постоянством. 
Без малого 15 лет газета наблюдает за сложившейся ситуацией и публикует на эту тему статьи. 
И переживает вместе с шумерлинцами.

Зима в Шумерлю опять придет неожиданно?Зима в Шумерлю опять придет неожиданно?

ГОТОВНОСТЬ – 
ПЯТЬ ПРОЦЕНТОВ

Сейчас в Шумерле подходит 
к концу второй этап модерни-
зации коммунальной инфра-
структуры. Большая часть работ 
уже выполнена, но вопросы 
остаются, и им уделяется са-
мое пристальное внимание. 
На еженедельной планерке в 
Доме правительства был рас-
смотрен ход подготовки объ-
ектов ЖКХ к работе в предсто-
ящем отопительном сезоне. 
Глава Чувашии Олег Николаев 
поручил держать на контро-
ле оформление паспортов го-
товности к нему. В Шумерле 
готовность составляет всего 
лишь 5% (14 из 278), в график 
работы не укладываются даже 
больше, чем в прошлом году. 
Как сказал руководитель Гос-
жилинспекции Виктор Кочет-
ков, контролировать ситуацию 
с оформлением паспортов го-
товности в Шумерле придется 
в ручном режиме.
В общем, главе Шумерли на 

планерке досталось от главы 
республики. «На следующий 
год хочу видеть совершенно 
другую картину. Работа долж-
на быть начата с момента обо-
значения проблемы, а не по-
сле того, как наступает срок 
ее реализации», – сказал Олег 
Алексеевич. И, предложив 
сделать выводы и предста-
вить в течение месяца четкие 
и понятные решения, разъяс-
нил, что при необходимости 
к должностным лицам, допу-
стившим халатное отношение 
к работе, будут применены 
меры взыскания.
На следующий после пла-

нерки день в Шумерле по объ-
ектам поехала комиссия с це-
лью определить их готовность. 
В нее входил глава города, де-
путаты, представители проку-
ратуры и УК.

– По сравнению с состояни-
ем на 3 сентября, когда на объ-
ектах было мало рабочих или не 
было вообще, ситуация немного 
изменилась в лучшую сторону, 
рассказал шумерлинский депу-
тат от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, подтвер-
дивший свой мандат на прошед-
ших выборах, Денис Попков. – 
Мы побывали на всех объектах, 
труб процентов на девяносто 
проложено. На улице Ленина, 6 и 
8 все приведено в порядок. При-
варили, заровняли. Работы идут, 
но, видимо, образно выражаясь, 
после пинка.

ВЫРАЖАЯСЬ 
ОФИЦИАЛЬНО
В рамках подготовки к ото-

пительному сезону прошла про-
верка реализации программы 
модернизации сетей теплоснаб-
жения, горячего водоснабжения 

и строительства блочно-модуль-
ных котельных.
В проверке приняли участие 

глава города Шумерля Эдуард 
Васильев, и. о. прокурора Шумер-
линской межрайонной прокура-
туры Артур Укин, представители 

ресурсоснабжающих организа-
ций, управляющих компаний и 
депутаты городского Собрания.
Выявлено, что на некоторых 

участках наблюдается очень 
низкая готовность систем тепло-
снабжения. К примеру, тепловая 
камера у дома № 6 по улице За-
водской и ДК «Восход» не постро-
ена, прокладка теплосетей не 
осуществлена. Есть случаи, когда 
не выполнена обвязка тепловых 
камер запорной арматуры, не 
присоединены многоквартир-
ные дома.
Также зафиксировано, что на 

строительных объектах недоста-
точно рабочих или они вообще 
отсутствуют. Прокуратура внесла 
подрядной организации пред-
ставление о недопущении срыва 
отопительного сезона.
Ранее Шумерлинской меж-

районной прокуратурой в адрес 
подрядчиков и ГУП «Чувашгаз» 
были внесены представления о 
недопустимости срыва отопи-
тельного сезона.
Администрация города сов-

местно с прокуратурой продол-
жает держать ситуацию на кон-
троле.

ДОСЛОВНО
Заместитель руководителя 
Минстроя Чувашии 
Екатерина Филиппова: 
«Без тепла никого 
не оставим»
Полностью завершена 
подготовка объектов 
в Красноармейском, 
Моргаушском и 
Янтиковском округах. 
По словам замминистра, 
такой показатель связан 
с продолжающимися 
работами по 
модернизации 
ветхих тепловых 
сетей в Чебоксарах и 
масштабному обновлению 
теплового хозяйства в 
Шумерле, Козловке и 
Алатыре:
«Действительно, работы 
очень много. В связи с 
тем, что отопительный 
сезон у нас, к сожалению, 
закончился очень поздно – 
20 мая, подготовительные 
работы по демонтажу 
тепловых сетей начались 
только в июне. За три 
месяца поменять 
несколько десятков 
километров тепловых сетей 
и ГВС невозможно. Поэтому 
эти работы у нас ведутся 
и будут вестись. Но мы к 
подаче тепла готовы».
Екатерина Филиппова 
поблагодарила жителей 
этих городов за понимание 
(а оно есть?), ведь 
проведение работ требует 
длительного отключения 
горячей воды, и сообщила, 
что в последующие годы 
модернизация теплового 
хозяйства планируется 
еще в нескольких 
округах, где на объектах 
зафиксированы большие 
потери тепла. Жителям 
Вурнар, Мариинского 
Посада и Красных Четай 
приготовиться.

555

ВДОГОНКУ

Шумерлинская меж-
районная прокуратура 
в ходе проверки выяви-
ла, что на ул. Фрунзе в 
Шумерле нет надлежа-
щего стационарного 
уличного освещения, 
что нарушает права 
местных жителей и не-
гативно влияет на без-
опасность дорожного 
движения.
Прокуратура внесла 

в адрес главы Шумерли 
представление, а затем 
в связи с отсутствием 
финансирования об-
ратилась в суд с иском 
о возложении на ад-
министрацию муници-

палитета обязанности 
устранить нарушения. 
Естественно, суд удов-
летворил требования 
прокуратуры в полном 
объеме.
С администрацией го-

рода был заключен му-
ниципальный контракт 
на замену и установку 
уличных светильников. 
Работы по контракту ис-
полнены в полном объ-
еме.
Может быть, в Шумер-

ле надо ввести какую-то 
особую форму управле-
ния, в котором участие 
прокуратуры будет обя-
зательным?

Öèôðà

Áîëåå

85% 
îáúåêòîâ 
êîììóíàëüíîãî 
õîçÿéñòâà â 
öåëîì ãîòîâû 
íà ñåãîäíÿ ê 
îòîïèòåëüíîìó 
ñåçîíó.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ПАНОРАМАПАНОРАМА
В КОНТЕКСТЕ СОБЫТИЙ

СТРАДА 

СДЕЛАНО В ЧУВАШИИ

КОНКУРС

В Чувашском государственном педагогическом 
университете открылась обновленная экспозиция 
музея Ивана Яковлевича Яковлева. Обновление 
стало возможным благодаря реализации гранта 
Министерства просвещения в целях популяризации 
жизни и деятельности просветителя. 

По оперативным 
данным, в республике 
сейчас скошено 271,1 
тыс. га уборочных 
площадей с зерновыми 
и зернобобовыми 
культурами – это 98,1%, 
намолочено 762 тыс. 
тонн зерна. В целом 
массовая уборка 
завершена, остаются 
незначительные 
площади в Ибресинском, 
Комсомольском и 
Цивильском округах.

Оборудование 
прошло испытания

При содействии депутата

Массовая уборка 
зерновых завершилась

14 сентября в Чебоксарах начала работать 
сельскохозяйственная ярмарка «Дары осени», 
за два дня реализовано 14,9 тонны продукции. 

Подарила осень 

На Ozon появится чувашская 
витрина

УРОЖАЙ

Победителем Всероссийского 
конкурса профессионального 
мастерства 
«Лучший по профессии» 
в номинации 
«Лучший электромонтер 
по релейной защите и автоматике» 
стал электромонтер по ремонту 
аппаратуры РЗА Чебоксарской ГЭС 
(ПАО «РусГидро») 
Дмитрий Николаев.

Строящийся 
ледокол-
спасатель получит 
оборудование 
чувашского 
производства. 
Его поставляет 
ЧЭАЗ.

На Ozon – одном из 
крупнейших маркетплейсов 
страны появится 
региональная витрина 
товаров «Сделано в Чувашии». 
Торговая площадка реализует 
проект в рамках программы 
поддержки отечественных 
товаров «Сделано в России» 
совместно с Республиканским 
бизнес-инкубатором.

Лидерами по итогам се-
зона-2024 стали Алатырский, 
Канашский, Цивильский и Яль-
чикский округа, в этих муни-
ципалитетах намолочено по-
рядка 240 тыс. тонн, или 31% от 
валового сбора в республике.
Сельхозтоваропроизводи-

телям предстоит собрать с 

полей еще технические куль-
туры – подсолнечник, рапс, 
горчицу, лен, их посеяно 45,5 
тыс. га, а убрано 11,7 тыс. га. 
С этих площадей на данный 
момент собран урожай весом 
в 21,1 тыс. тонн.
Картофель продолжают 

копать в 18 округах. В этом 
году этой культурой заняты 
площади в 4,5 тыс. га, из них 
убрано 853 га, собрано 19,3 
тыс. тонн. Также в 11 муници-
палитетах ведется уборка 
овощей – с 824 га собрано 6,8 
тыс. тонн.
Готовятся аграрии и к се-

зону 2025 года. Озимые посе-
яны на площади 68,4 тыс. га, 
это 77,7% от плана. Полностью 
сев завершили в Батырев-
ском округе.
Набирают темпы сезонные 

ярмарки, где фермеры и ЛПХ 
реализуют урожай. 

Покупатели приобретали 
овощи, сыры, колбасы, мед, 
рыбу, сладости и другие про-
дукты. Места администрация 
города предоставляет про-
изводителям бесплатно, по-
этому цены на продукцию 
ниже, чем в магазинах.

При поддерж-
ке студентов об-
разовательных уч-
реждений города 
– участников волон-
терского движения 
организована бес-
платная доставка 
сельхозпродукции 
ветеранам, инвали-
дам и многодетным 
семьям.

Ярмарка работает каж-
дые субботу и воскресенье 
с 9 до 14 часов до 6 октября 
у ТД «Шупашкар», на терри-
тории ТК «Николаевский» и в 
фермерских торговых рядах 
на ул. Эльгера, 11.

32 ячейки в специаль-
ном морском исполне-
нии отправятся сначала 
на верфь в Турцию, где 
идет строительство 
судна, а затем уже на 
службу в воды Арк-
тики. Строящийся 
ледокол уже полу-
чил название «Борис 
Лавров», его сдача 
состоится ориенти-
ровочно в 2025 году.
Оборудование 

ЧЭАЗ прошло все 
необходимые ис-
пытания и уже от-

гружается заказчику. 
Шкафы изготовлены из 
оцинкованного железа 
и покрыты тремя слоя-
ми порошковой краски, 
что защищает их от кор-
розии в морской среде. 
Все элементы, установ-
ленные в ячейках, серти-
фицированы Морским 
регистром. Выключате-
ли и терминалы защиты 
– производства ЧЭАЗ.

Ледокол-спасатель 
будет проводить ледо-
кольные операции при 
толщине льда до 1,5 м, 
дежурить в районах 
судоходства, рыбно-
го промысла, морских 
неф тяных и газовых 
промыслов; оказывать 
техподдержку и помощь 
в опасных для морепла-
вания районах; оказы-
вать помощь терпящим 

бедствие су-
дам; тушить 
горящее на 
воде топливо, 
ликвидировать 
а в а р и й н ы е 
разливы неф-
ти; обследо-
вать морское 
дно и повреж-
денные объек-
ты на глубинах 
до 1000 м и т.п.

Разместить свои товары – сувениры и 
изделия ремесленников, декор для дома, 
местный мед, продукцию чувашских 
сельхозтоваропроизводителей, предме-
ты быта и др. – на виртуальной витрине 
сможет любой предприниматель с мест-
ным производством. 

Планируется, что витрина при под-
держке Минэкономразвития Чувашии 
будет оформлена в стиле бренда респу-
блики «Чувашия БлагоДарит».

Конкурс прово-
дится ежегодно с 2012 
года для повышения 
престижа рабочих 
профессий, совер-
шенствования профес-
сиональных знаний и 
методов работы, со-
действия росту квали-
фикации кадров, при-
влечения молодежи на 
рабочие специально-
сти. За 13 лет номина-
циями конкурса были 
охвачены 59 рабочих 
профессий. В 2024 году 
в конкурсный список 
вошли электромонтер 
РЗА, токарь, слесарь 
по ремонту котельного 
оборудования, лабо-

рант химического ана-
лиза, сыровар.
Федеральный этап 

конкурса «Лучший 
элект ромонтер по ре-
лейной защите и авто-
матике» прошел в Че-
боксарах на площадке 
Ассоциации «Иннова-
ционный территориаль-
ный электротехниче-
ский кластер Чувашской 
Республики». За пре-
стижную награду боро-
лись представители ве-
дущих энергетических 
компаний России – более 
40 участников из 20 реги-
онов.
Дмитрий Николаев 

успешно прошел все 

испытания и набрал в 
сумме 531,5 балла из 
550 возможных, став 
абсолютным лидером. 
Объявляя итоги, жюри 
отметило, что Дми-
трий не просто пока-
зал высокий уровень 
профессиональной 
подготовки, практиче-
ских навыков и теоре-
тических знаний, но 
«на голову превзошел 
остальных участни-
ков».
Награждение прой-

дет в декабре 2024 года 
в Москве, победители 
получат поощрение из 
призового фонда кон-
курса.

Лучший электромонтер 
работает на ГЭС 

За годы работы музея (1968 – 
2024) в нем побывало около 500 
тысяч человек. Почетным гостем 
на прошедших в вузе меропри-
ятиях стала праправнучка Ивана 
Яковлевича Яковлева – графи-
ческий дизайнер-полиграфист 
Любовь Михайловна Ордынская 
(Москва). 

Прошла работа круглого 
стола на тему «Духовно-нрав-
ственная основа семьи ве-
ликого просветителя Ивана 
Яковлева» и заседание на-
учно-исследовательской ла-
боратории И.Я. Яковлева. На 
нем были презентованы книги 

А.Д. Некрасова «Воспомина-
ния» и Е.А. Некрасовой «Из-
бранные труды». К изданию их 
подготовили потомки И.Я. Яков-
лева, а изданы они при содей-
ствии депутата Государствен-
ной Думы Анатолия Аксакова и 
финансовой поддержке благо-
творительного фонда «Интегра-
ция и развитие» к 175-летию со 
дня рождения Яковлева. Музею 
Яковлева, научной библиотеке 
вуза и научно-исследователь-
ской лаборатории памятные 
экземпляры книг вручила пра-
правнучка просветителя Лю-
бовь Ордынская.
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× Ó Â ÀØÈ ß

ЭКОТУРИЗМ

ТЕАТР 

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

ВЕК ПРОЖИТЬ

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

ул. Ильбекова, дом 4
время работы: среда и четверг с 17 часов

Приемная депутатов Госсовета Чувашии

Зенитчица НадяЗенитчица Надя Юрты на Птичьем полетеЮрты на Птичьем полете

Восприятие зависит Восприятие зависит 
от событийот событий

8

Участнице Великой Отечественной войны Надежде Таниной из Ядрина 
исполнилось 100 лет. Она прошла тяжелый путь женщины на войне, 
добивалась вместе с земляками победы на трудовом фронте. 

На Птичьем полете (Козловский округ) возвели модули 
в форме степных юрт. Кроме домов, стилизованных под 
монгольские жилища, на территории глэмпинга будут 
спортивные площадки для детей и взрослых, бани с 
парилкой и подогреваемой купелью, кафе, беседки с 
мангальными зонами.

В Русском драматическом театре состоялась премьера 
спектакля «Дядя Ваня» по одноименной пьесе Антона 
Павловича Чехова. Режиссер-постановщик – Олег Куликов 
из Санкт-Петербурга, поставивший спектакль «Братья 
Карамазовы», который вошел в лонг-лист национальной 
театральной премии «Золотая маска».

Жизнь садовода – борьба.Жизнь садовода – борьба. 

В садоводческом некоммерческом товариществе «Заря» маленькая 
радость – садоводы выиграли суд. Оспаривание решения в пользу 
садоводов в апелляционной инстанции ни к чему не привело – 
решение было оставлено без изменения. Эта история не просто 
интересна сама по себе, она пример того, как надо отстаивать свои 
права и добиваться справедливости. 

То с сорняками, То с сорняками, 
то с самоуправствомто с самоуправством

Ленинский район-
ный суд удовлетворил 
иск садоводов СНТ 
«Заря» о признании ре-
шений общего собрания 
недействительными в 
связи с существенным 
нарушением правил 
проведения (отсутствие 
кворума, нарушение 
правила подсчета голо-
сов). Руководство това-
рищества с таким ре-
шением не смирилось 
и обжаловало его в Вер-
ховном суде Чувашии. 
Судебная коллегия Вер-
ховного суда, «проверив 
и оценив фактические 
обстоятельства дела и 
их юридическую квали-
фикацию судом первой 
инстанции», 8 июля 2024 
года решение Ленин-
ского райсуда оставила 
без изменения, а апел-
ляционную жалобу СНТ 
«Заря» – без удовлетво-
рения. Это лишь корот-
кое изложение сухих 
юридических данных. 
Но за ними стоят обсто-
ятельства, вынудившие 

садоводов обратиться в 
суд, к обстоятельствам 
добавились возмуще-
ние и длящаяся годами 
нервотрепка. 
Прозрачности в ре-

шениях, ведении дел, 
в отчетах садоводы 
«Зари» добиваются 
больше 10 лет. Всем на-
доела чехарда с правле-
нием, с его председате-
лями. 
Собрания в товари-

ществе не проводятся с 
2022 года – с тех самых 
пор, как пришло новое 
правление. Финансово-
экономических обосно-
ваний тех или иных за-
трат садоводы не видят. 
В СНТ не знают, сколько 
стоит сотка земли, чтобы 
понимать, из какого рас-
чета берутся членские 
взносы, собираемые на 
нужды СНТ. За сотку сда-
ют 700 рублей взносов 
– за год на 6 соток полу-
чается 4 200 руб. В това-
риществе 1262 участка, 
следовательно, общий 
сбор составляет боль-

ше 5 млн руб. Однако 
перед членами СНТ ни-
кто не отчитывается, на 
что тратятся собранные 
средства.
Когда садоводы про-

сят предоставить до-
кументы, на это никто 
не реагирует. И члены 
СНТ понятия не имеют, 
сколько потрачено на 
содержание правления 
или, например, ремонт 
дороги, когда для него 
использовали даже не 
щебень, а что-то вроде 
известки, и то только 
на центральной дороге. 
Отчета на эту тему никто 
не видел.
Возмущает садово-

дов и произвольное, по 
их мнению, повышение 
платы за сотку до 700 
рублей (было 450, потом 
610 руб.). А 700 руб. – это 
за что? – интересуются 
садоводы, не увидев-
шие обоснования сум-
мы, поскольку его, как и 
отчета, тоже нет. 

Надежда Федоров-
на родилась 17 сентя-
бря 1924 года в д. Кри-
вякино Кинешемского 
района Ивановской 
области в многодет-
ной семье. Окончила 
сельскую 7-летнюю 
школу.
В 17 лет ее отправи-

ли на лесосплав. После 

болезни перевели на 
более легкую работу 
– в регистратуру Ки-
нешемской городской 
больницы.
В 18 лет в январе 1943 

года Надежду Танину 
призвали в армию. Она 
прошла 6-месячные 
курсы зенитчиц, затем 
попала на московский 

фронт противовоздуш-
ной обороны, воевала 
в 237-м отдельном зе-
нитном артиллерий-
ском дивизионе. Демо-
билизована в январе 
1945 года.
Ее супругом стал 

фронтовик, капитан 
Федор Михайлович 
Танин. Они воспитали 
двух дочерей – Евге-
нию и Любовь. 
Награждена орде-

ном Великой Отече-
ственной войны II сте-
пени, медалью Жукова, 
«За победу над Герма-
нией», почетной грамо-
той «За участие в битве 
под Москвой».
Сейчас Надежда 

Федоровна живет с 
семьей дочери. Она 
окружена любовью и 
заботой близких, не-
смотря на почтенный 
возраст, старается сле-
дить за новостями, по-
литикой.

А на территории этноком-
плекса «Ясна» в Чебоксарском 
округе возведены 10 домов, 
четыре из них готовы на 95%, 
остальные на 70-75%. Оба ме-
ста для экотуризма должны 
быть сданы к концу года.
Всего в республике будет 

построено шесть глэмпингов. 
В прошлом году инвестици-
онные проекты прошли в со-
ставе заявки от Чувашии фе-
деральный конкурсный отбор 
и получили государственную 
поддержку в рамках нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» 

на сумму свыше 300 млн руб-
лей, еще порядка 700 милли-
онов вкладывают сами инве-
сторы.

Русский драмтеатр 
работает с Олегом Кули-
ковым в третий раз, его 
почерк знаком чебоксар-
скому зрителю. Режиссер 
подчеркивает, что кон-
цепция спектакля всег-
да находится в зале, она 
в том, как его воспримет 
зритель, и зависит от се-
годняшнего дня, от собы-
тий, от того, в каком на-
строении придет зритель 
на спектакль. 
Главную роль Ивана 

Войницкого параллельно ис-
полняют актеры, лауреаты 
республиканского конкур-
са театрального искусства 
«Узорчатый занавес» Влади-
слав Савельев и заслужен-
ный артист Чувашии Алек-
сандр Смышляев. Актеры 
считают, что главное – это по-
нять и принять своего героя, 
который открывается посте-
пенно, и в случае с Чеховым 
автор сам становится опор-

ной точкой, главное – понять 
текст. 
Олег Куликов: «Спектакль 

о безответной любви, разо-
чаровании в людях, во бла-
го которых отдано время, и 
ощущение того, что жизнь 
безвозвратно прошла мимо. 
Психологически тонкий 
спектакль о вечном терзании 
русского человека и о глубо-
ком одиночестве в поиске 
любви».
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На прием можно записаться по тел. 
(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная 
депутата Госдумы 

Российской Федерации 
АКСАКОВА АНАТОЛИЯ 

ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 

в Чувашии

ЖИЛКОМХОЗ 

Жизнь садовода – борьба.Жизнь садовода – борьба. 

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень надеемся на 
добрых людей, способных дать бедолагам дом и заботу. Мы знаем, что они 
в долгу не останутся.

1 Малышка Эфи, 
4-4,5 месяца

Ласковая, игривая и очень 
любопытная девочка. Может 
ходить за вами хвостиком, 
чтобы ничего не пропустить 
и сунуть свой нос во все 
дела. Эфи станет идеальным 
компаньоном для всей семьи 

и верным спутником. Иде-
альный вариант как в кварти-
ру, так и в частный дом. Будет 
среднего размера. 

2 Охранница Хейли, 
около 1,5-2 лет

Замечательная собака. 
Отлично сидит на цепи и вы-

полняет охранные функции. 
В то же время любит ласку и 
внимание человека. Хорошо 
чувствует людей. Отличный 
звоночек для частного дома.   

3 Красотка Кима, 
4-4,5 месяца 

Девочка яркого чепрачно-
го окраса с карими глазками 
и выразительной моськой. 
Обожает игрушки и вкус-
няшки, очень контактная, 
любит проводить время с че-
ловеком. Вырастет среднего 
размера. Имеет свой вете-
ринарный паспорт. Станет 
прекрасным другом и охран-
ницей вашего домашнего 
очага.  

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

Все собаки 
здоровы, 
привиты, 
стерилизованы. 
Выставки 
проводятся 
каждую субботу 
в ТРЦ «Каскад», 
цокольный 
этаж, нижняя 
парковка, с 10.30 
до 16.00.

Избавить тарифы Избавить тарифы 
от «коррупционных от «коррупционных 
наценок»наценок»

С 1 июля коммунальные 
тарифы должны были увели-
читься в среднем по стране 
на 9,8%.

«Это и так безумное повы-
шение. Но в наши региональ-
ные отделения, центры защи-
ты прав граждан продолжают 
поступать массовые жалобы 
на то, что в реальности рост 
еще выше заявленного, – по-
яснил Сергей Миронов. – Это 
могут быть не 10, а все 20%. У 
некоторых граждан итоговые 
суммы в платежках возросли 
в полтора-два раза! Мы по-
нимаем, почему так проис-
ходит. Правительство вроде 
как устанавливает предель-
ный рост коммунальных та-
рифов, но в регионах дей-
ствуют свои допустимые 
отклонения и исключения. 
Под какую-нибудь невнят-
ную программу модерниза-
ции можно взвинтить плату. 
Рост жилищных тарифов во-
обще ничем не ограничен, их 
тоже повышают как вздума-
ется. Например, содержание 
общедомового имущества – 
это абсолютно непрозрачная 
статья, с помощью которой 
управляющие компании мо-
гут затыкать свои финансо-
вые дыры за счет граждан. В 
результате этого коммуналь-
ного произвола рост тари-
фов полностью перекрывает 

увеличение зарплат, посо-
бий, пенсий».

Депутаты от СРЗП не 
раз вносили инициативу об 
ограничении роста тарифов 
ЖКХ уровнем инфляции. В 
Чувашии региональное от-
деление партии также це-
ленаправленно занимается 
решением этой наболевшей 
проблемы.

«Мы предлагали устано-
вить такой «потолок», без 
всяких оговорок и исклю-
чений. Но прежде чем при-
менять этот подход, тарифы 
нужно вообще заморозить. 
И разобраться, какими они 
должны быть без коррупци-
онных «наценок», – подчерк-
нул Сергей Миронов. – Для 
этого мы неоднократно при-
зывали провести масштаб-
ный федеральный аудит в от-
расли. Чтобы понять, сколько 
действительно должны вкла-
дывать государство и граж-
дане в эффективную работу 
ЖКХ, а не в карманы комму-
нальщиков, регоператоров, 
управляющих организаций. 
По итогам такой генераль-
ной проверки можно устано-
вить честные и прозрачные 
тарифы, которые не будут 
расти безумными темпами. 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ будет настаивать 
на этом подходе».

Рост тарифов ЖКХ на местах значительно превышает 
заявленный правительством, указал председатель 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Миронов. Повышение платы давно нужно ограничить 
уровнем инфляции, как предлагают представители 
партии. При этом прозрачные и честные тарифы 
можно установить только после генеральной 
проверки в отрасли, подчеркнул политик.

А с приходом ново-
го председателя в СНТ 
«Заря» чуть не началась 
коммерческая деятель-
ность. Возможно, предсе-
датель был не в курсе, что 
буква Н в аббревиатуре 
СНТ означает некоммер-
ческое.
В сентябре 2022 года 

новое правление созвало 
собрание… нет, не для от-
чета, как полагали садо-
воды. В повестке дня зна-
чился вопрос о продаже 
электрохозяйства сада. 
Договор на его обслужи-
вание был заключен с кон-
кретной фирмой. За день-
ги, разумеется. Между тем 
плата за обслуживание 
входит в членские взносы.
Фирма, оказавшаяся, 

как выяснили в СНТ, одно-
дневкой, собиралась ку-
пить электрохозяйство 
«Зари» за 15 тысяч рублей. 
Все хозяйство вместе с 
подстанцией, проводами 
и прочими столбами. Со-
гласие на продажу требо-
валось от всех садоводов, 
буквально от каждого, то 
есть дело в данном случае 
даже не в кворуме. Кста-
ти, очное собрание тогда, 
надо сказать, провели. Но 
правление прекрасно по-
нимало, что стопроцент-
ного присутствия на нем 
быть не может – в «Заре» 
1262 садовых участка.
Второе собрание было 

заочным. Но тут последо-
вало письмо садоводов в 
прокуратуру о намерении 
продать электрохозяй-

ство, к тому же и суд садо-
воды выиграли. Решение 
апелляционной инстан-
ции уже вступило в закон-
ную силу. Так что не все так 
плохо.
А свое решение о про-

даже электрохозяйства 
правление отменило.

***
За долгие годы суще-

ствования регионального 
отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ члены разных 
СНТ регулярно обращают-
ся в организацию за под-
держкой и получают ее. 
Естественно, обращения 
связаны с ворохом име-
ющихся в товариществах 
проблем. И первое, что 
требуется для их решения, 
– это активная позиция са-
доводов и их нежелание 
мириться с самоуправ-
ством попавших в правле-
ния граждан. Если взяться 
за дело грамотно, пройти 
все инстанции, в том чис-

ле и судебные, можно до-
биться многого. Так что, 
уважаемые садоводы, об-
ращайтесь в партию, к ее 
депутатам, в прокуратуру 
и суд, другого пути, пока у 
власти известная партия, 
нет.

Когда верстался но-
мер, стало известно, что 
правление «Зари» на-
меревается 27 сентября 
провести собрание, что-
бы сообщить о решении 
суда. Только сообщается 
об этом на сайте СНТ, а 
не как определено зако-
ном – в бумажном виде 
на доске объявлений. Во-
прос: это сделано умыш-
ленно, чтобы как мож-
но меньше членов СНТ 
пришли на собрание и 
узнали не самую лестную 
информацию, или по не-
знанию? В первом случае 
правление – нарушитель, 
во втором – некомпетент-
ный орган. Нужное под-
черкнуть. 

То с сорняками, То с сорняками, 
то с самоуправствомто с самоуправством
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